

Cuando Aragón tuvo, con Calatayud, cuatro provincias 1/2



JORGE ZORRAQUÍN | Desde la llamada cara oculta del Moncayo, en Purujosa, y la fértil Ricla hasta el castillo de Zafra, en Guadalajara; desde Bea, en Teruel, y el cauce del río Huerva hasta Medinaceli, que hoy es Soria. De norte a sur y de este a oeste, la provincia de Calatayud agrupó a más de 200 localidades con unos 107.000 habitantes.

Así fue durante apenas un año, entre 1822 y 1823, dentro de lo que se conoce en la historia de España como el Trienio Liberal (1820-1823). Hoy esa demarcación incluye las comarcas del Aranda, Valdejalón, el Campo de Daroca, la Comunidad de Calatayud, parte de la del Jiloca y Cariñena y municipios que pertenecen a Castilla y León y Castilla La Mancha.

'Muy poco estudiada'

Para tomar conciencia de la dimensión que tuvo aquella división administrativa, que fue aprobada el 7 de octubre de 1821 aunque no se constituyó hasta 1822, el Centro de Estudios Bilbilitanos, dependiente de la Institución Fernando el Católico de la Diputación de Zaragoza, ha elaborado los mapas físico y político, con la colaboración del Ayuntamiento de Calatayud.

"Duró muy poco, pero estuvo operativa. Funcionó, porque aprovechó la infraestructura existente", afirma José Ángel Urzay, que coordina la futura edición de un libro sobre la historia de esta división administrativa que elabora el CEB y que verá la luz en 2022. **"Ha sido muy poco estudiada y hemos aprovechado la efeméride de los 200 años para recuperarla"**, puntualiza.

.../...